
الإشارة أسماء إعراب

 الجملة في موقعها حسب إعرابها في وتختلف غائبة، أو حاضرة أشياء أو أشخاص إلى تُشير كلمات أنّها على الإشارة أسماء تُعرّف
وعددها.

الإشارة: أسماء أقسام

رئيسية: أقسام ثلاثة إلى الإشارة أسماء تنقسم

تلك. ذلك، هذه، هذا، وتشمل: المتكلم، من قريب هو ما إلى تشير وهي القريب: للمفرد الإشارة أسماء●
أولئك. هؤلآء، تلك، ذاك، وتشمل: المتكلم، عن بعيد هو ما إلى تشير وهي البعيد: للمفرد الإشارة أسماء●
أولئك. هؤلآء، تلك، ذاك، هاتين، هذين، هاتان، هذان، وتشمل: غائبين، أو حاضرين اثنين إلى تشير وهي للمثنى: الإشارة أسماء●
أولئكن. هؤلاءن، أولئك، هؤلاء، وتشمل: غائبين، أو حاضرين أكثر أو ثلاثة إلى تشير وهي للجمع: الإشارة أسماء●

الإشارة: أسماء إعراب

الرفع: محل في .1

القريب: المفرد●
مبتدأ. رفع محل في السكون على مبني : هذا○
مبتدأ. رفع محل في السكون على مبنية :هذه○
مبتدأ. رفع محل في السكون على مبني :ذلك○
مبتدأ. رفع محل في السكون على مبنية :تلك○
البعيد: المفرد●
مبتدأ. رفع محل في السكون على مبني :ذاك○
مبتدأ. رفع محل في السكون على مبنية :تلك○
المثنى:●
مبتدأ. رفع محل في السكون على مبنيان :هذان○
مبتدأ. رفع محل في السكون على مبنيتان :هاتان○
مبتدأ. رفع محل في السكون على مبني :ذاك○
مبتدأ. رفع محل في السكون على مبنية :تلك○
الجمع:●
مبتدأ. رفع محل في السكون على مبنيون :هؤلاء○
مبتدأ. رفع محل في السكون على مبنيون :أولئك○

النصب: محل في .2

القريب: المفرد●
آخره. على الظاهرة بالفتحة منصوب :هذا○
آخرها. على الظاهرة بالفتحة منصوبة :هذه○
آخره. على الظاهرة بالفتحة منصوب :ذلك○
آخرها. على الظاهرة بالفتحة منصوبة :تلك○
البعيد: المفرد●
آخره. على الظاهرة بالفتحة منصوب :ذاك○
آخرها. على الظاهرة بالفتحة منصوبة :تلك○
المثنى:●
المفرد. الاسم في التنوين عن عوض والنون مثنى، لأنه بالياء منصوبان :هذان○
المفرد. الاسم في التنوين عن عوض والنون مثنى، لأنه بالياء منصوبتان :هاتان○



آخره. على الظاهرة بالفتحة منصوب :ذاك○
آخرها. على الظاهرة بالفتحة منصوبة :تلك○
الجمع:●
المفرد. الاسم في التنوين عن عوض والنون مثنى، لأنه بالياء منصوبون :هؤلاء○
المفرد. الاسم في التنوين عن عوض والنون مثنى، لأنه بالياء منصوبون :أولئك○

الجر: محل في .3

القريب: المفرد●
آخره. على الظاهرة بالكسرة مجرور :هذا○
آخرها. على الظاهرة بالكسرة مجرورة :هذه○
آخره. على الظاهرة بالكسرة مجرور :ذلك○
آخرها. على الظاهرة بالكسرة مجرورة :تلك○
البعيد: المفرد●
آخره. على الظاهرة بالكسرة مجرور :ذاك○
آخرها. على الظاهرة بالكسرة مجرورة :تلك○
المثنى:●
المفرد. الاسم في التنوين عن عوض والنون مثنى، لأنه بالياء مجروران :هذان○


